

cia italiana, publica que los alemanes han tenido una ruidosa victoria en Francia.

Dice que numerosas fuerzas de los aliados arrojaron sobre las trincheras del enemigo y éste retrocedió bruscamente avanzando los franceses.

Esta ha sido una estratagema habilidosa de los alemanes que tenían preparado un contra ataque feroz, viéndose precisados los franceses a retirarse con pérdidas enormes.

Ultima hora

—(—)—

CIEOTO VEINTE SUBMARINOS

Telegrafían de Copenhague que los alemanes han enviado para efectuar el bloqueo de Inglaterra 120 submarinos.

En los seis meses últimos se ha trabajado en los astilleros de construcción, día y noche.

Cada submarino lleva sobre cubierta 100 minas y cada mina pesa 1.200 libras.

REPARADO

De Bélgica dicen que el zeppelin «L-8» que resultó con averías ha sido ya reparado.

SALVAVIDAS

De Londres dicen que así como los marinos alemanes llevan defensas para salvar las vidas en caso de que los barcos se hundan, así los ingleses se han provisto de collares salvavidas, habiendo salido una partida de 70.000 con dirección a las dotaciones de las escuadras.

¿BULGARIA SOBRE LAS ARMAS?

Comunican de Atenas que según noticias que se reciben de Bulgaria, esta nación ha reconcentrado fuerzas en «Dedeckas» y que en el caso de que las escuadras de los aliados atravesasen los Dardanelos, las fuerzas búlgaras ocuparían Andrinópolis.

LO DE PORTUGAL

La situación de Portugal va de mal en peor; los republicanos disidentes han nombrado presidente al general Barreto.

Según noticias que se reciben de diversos conductos, se considera inminente la guerra civil.

ZEPPÉLIN AVERIADO

Comunican de Bélgica que al regresar un «zeppelin» a Bruselas, se enredó con las ramas de un árbol y resultó con averías.

DE VIENA

Telegrafían de Viena que al Norte de Lohorne ha tenido lugar una gran batalla llegando la lucha hasta encontrarse cuerpo a cuerpo a lo largo de la carretera.

Por fin los rusos han abandonado sus posiciones con muchas bajas.

SIEMPRE LOS MISMOS

Comunican de Amsterdam que los ingleses han hecho proposiciones a un barco mercante sueco que se hallaba en el puerto de Dover.

Pidieron permiso para embarcar en el con objeto de disparar contra los submarinos.

El capitán del barco se negó a ello, haciendo ver el peligro serio a que se exponía la tripulación.

El día político

LOS REYES EN SEVILLA

El presidente del Consejo al recibir a los periodistas nos manifestó que los despachos de Sevilla dan cuenta de que los reyes siguen sin novedad en aquella capital.

ESPAÑA EN MARRUECOS

Los telegramas recibidos de Marruecos acusan también tranquilidad completa.

COLISION EN SEGOVIA

Dijo el presidente que el gobernador de Segovia le comunica una colisión entre vecinos y alumnos de la Academia de Artillería.

Tuvo que intervenir la benemérita resultando algunos contusos.

LO DE CABEZA DE VACA

El gobernador de Córdoba telegrafía que aun no han podido ser extraídos los 20 obreros sepultados en una mina en el pueblo Cabeza de Vaca.

LA NARANJA

Ha conferenciado el señor Dato con el ministro de Fomento sobre la exportación de la naranja.

Parece ser que las compañías navieras de Vizcaya se comprometen a la exportación de dicho producto.

MAS CONFERENCIAS

También ha conferenciado el señor Dato con el ministro de Estado sobre asuntos del exterior.

Respecto a la entrevista que ayer tuvo con el alcalde de Madrid nada ha manifestado, limitándose a decir que antes tenía que conferenciar con

el señor Sánchez Guerra y con el ministro de Hacienda.

Opina el señor Dato que en ciertos casos habrá que establecer tasas.

EL ASUNTO DE LOS TRIGOS

Los cerealistas de Valladolid han protestado de la rebaja de tarifas arancelarias del trigo, fundándose en que hay mucho trigo en España.

El Gobierno adoptará las medidas para evitar que se eleve el precio del pan.

SE PROCEDERA CON RIGOR

Cree el señor Dato que ciertos elementos políticos se aprovechan de estas circunstancias para promover algaradas y está dispuesto a proceder con rigor.

DICE SANCHEZ GUERRA

El ministro de la Gobernación al recibir a los periodistas les habló de lo ocurrido en Segovia entre un grupo de artesanos y otro de jóvenes aspirantes a ingreso en la Academia de Infantería.

Uno de éstos paseaba en bicicleta cuando se encontró con una manifestación de mujeres, las cuales iban a protestar de la carestía del pan.

Las manifestantes intentaron detener al aspirante, obligándole a desmontarse de la bicicleta, a lo cual se opuso, surgiendo el incidente.

Añadió el ministro de la Gobernación que la manifestación no podía tener por causa la carestía del pan por cuanto que en Segovia había bajado cinco céntimos, al igual que en algunas otras capitales.

Situación en Portugal

SE AGRAVA LA SITUACION

Los despachos recibidos de Portugal dicen que se ha agravado la situación.

Ayer se celebró Consejo de ministros y después conferenció el Presidente con Arriaga.

Tanto de lo tratado en el Consejo como en la conferencia presidencial, se ha guardado reserva.

EL PALACIO CUSTODIADO

El Palacio presidencial sigue custodiado por fuerzas del ejército y la guardia republicana.

LO QUE DICE VEIRA

El diputado Augusto Veira ha dicho que está dispuesto a pedir el procesamiento del gobierno por haber violado la constitución.

EN CASA MACHADO

En el domicilio de Bernardino Machado se ha reunido el comité de defensa republicana adoptándose graves acuerdos que se mantienen en reserva.

CONGRESO EXTRAORDINARIO

El Congreso extraordinario de los republicanos demócratas se celebrará el día 14 de los corrientes.

Ha despertado expectación el anuncio.

A PRISIONES

Ha sido detenido y conducido a las prisiones militares Garibaldi Freire, por creérsele el asesino del teniente Suárez.

Información general

HUELGA SOLUCIONADA

Zaragoza. — De Gallur comunican que unos 150 obreros del ferrocarril de Gallur a Gádaba, se declararon en huelga pidiendo la jornada de diez horas.

Se reunió la Junta local de Reformas sociales con el contratista y una comisión de obreros y hubo avenencia, quedando solucionada la huelga.

Hoy reanudarán el trabajo los obreros.

UN ACCIDENTE

Sevilla. — El banderillero Blanquito, se hallaba comiendo y se tragó parte de la dentadura postiza, la cual se le cruzó en la faringe. Se le hizo muy dolorosa operación, salvándole de la asfixia.

PROCLAMACION

Badajoz. — Ha sido proclamado presidente de la República del Denio en el Norte el señor Correya Barreto.

LIQUIDACION JUDICIAL

Washington. — La compañía Marítima Wepern-Pacific ha solicitado de los tribunales la liquidación judicial.

MUERTE DE UNA MULTIMILLONARIA.

Toledo. — En la finca «Los Lavaderos» a donde con frecuencia asistía el señor Mauna a cazar, ha fallecido la condesa de Bornos.

Era soltera y deja una fortuna de 2200 millones de pesetas.

TRANQUILIDAD

Murcia. — El gobernados de esta provincia comunica al ministro que en la población se han calmado

ya los ánimos y que el día ha transcurrido en completa tranquilidad.

MOVIMIENTO INGLÉS

Algeciras. — Durante la noche última han estado funcionando los reflectores de Gibraltar.

Se asegura que en breve saldrán de esta plaza nuevos contingentes de tropas.

Ayer salieron dos transportes y entraron otros cuatro escoltados por una escuadra de cruceros.

Los dos transportes se dice que llevaban a bordo 5.000 hombres cada uno.

También han entrado en Gibraltar grandes cantidades de carbón.

El tribunal de presas ha declarado buena la del vapor «Vereige».

El sitio de Przemysl

—(—)—

Przemysl es una de las ciudades más antiguas de Polonia. Fué fundada hacia el siglo VIII y, como nuestra Salamanca, tiene dos catedrales. Elévase a orillas del río San a unos cien kilómetros al oeste de Lemberg, es decir, al occidente de Galitzia, región polaca perteneciente a Austria-Hungría, pero actualmente casi toda ocupada por los rusos.

Przemysl con sus 40.000 habitantes, en su mayoría polacos, rutenos y judíos, ha sido siempre en tiempo de paz un centro comercial muy activo; pero lo que le ha dado más importancia es su valor como plaza fuerte, pues constituye la fortaleza más poderosa que Austria posee en aquella región. La plaza misma está fortificada; pero sus principales defensas consisten en fuertes formidables, que forman alrededor de la ciudad una circunferencia de más de 20 kilómetros de radio.

Estos fuertes exteriores son muy parecidos a los famosos de Pretoria, la capital transvaalense; esto es, son subterráneos: de suerte que por fuera y a distancia apenas si se nota su existencia. Cuentan con cañones muy modernos, de grueso calibre y de gran alcance, y con todos los recursos que la ciencia de la fortificación puede procurar para hacer inexpugnable una posición.

Hace más de cuatro meses que las fuerzas moscovitas tienen cercada esta plaza; pero no poseyendo artillería de poder bastante para combatir con éxito tales fuertes, las líneas de los sitiadores se mantienen a una distancia de 40 a 45 kilómetros del centro de la ciudad. En tan extensa área, dominada por la fortaleza, hay comprendidas además de la ciudad de Przemysl, hasta doce aldeas y bosques, lagunas monte bajo donde abunda la caza de pelo y pluma; de suerte que los oficiales de la sitiada guarnición pueden entretener sus horas libres de servicio cazando gansos y patos silvestres y otra porción de animales, con lo que procuran un suplemento no despreciable de vituallas frescas a la población cercada.

Las cantidades de víveres almacenadas en Przemysl antes del sitio eran enormes, de tal forma; que después de cuatro meses de sitio la guarnición ni la población civil han sentido todavía los efectos de la escasez. Sin embargo, como las provisiones no habrán de ser eternas, para que el hambre no llegue a influir en la rendición de la plaza la alimentación de la guarnición, y de la población civil se halla completamente reglamentada. Para ello las autoridades militares proporcionan, bajo ciertas condiciones, víveres a determinados comerciantes, que se encargan de venderlos a los paisanos a precios aún más bajos que los corrientes antes de la guerra. Los pobres reciben raciones gratuitas dos veces al día.

Buena parte de la población civil escapó de la plaza, con gran satisfacción de las autoridades militares, antes de que se formalizara el asedio; pero con los habitantes que han quedado, la guarnición y los rusos prisioneros, puede calcularse en unas 60.000 personas las que hay que alimentar.

Otro recurso supletorio, además del de la caza antes indicado, es el que proporcionan los aviadores. Casi a diario sale un aeroplano de Przemysl, y con la misma regularidad vuelve a la ciudad, con lo cual se mantiene la comunicación entre la ciudad sitiada y el Cuartel general austriaco, y se tienen noticias

directas de lo que en aquella ocurre.

Los aviadores en su viaje de salida acarrean documentos oficiales cartas y tarjetas postales, y de retorno llevan víveres en conserva, granadas de mano y otros materiales de uso indispensable y que pueden ir escaseando.

Este utilísimo servicio es, bien se comprende, muy peligroso, y cuenta ya sus víctimas. Los rusos están a la caza de los aviadores, y en cuanto un aeroplano se remonta es objeto de fuego, y muy nutrido. Tiene por eso que elevarse desde un principio a gran altura y transportar las líneas enemigas con gran rapidez. A pesar de estas precauciones, dos aeroplanos han sido destruidos, quedando muerto un aviador y el otro prisionero.

No es posible precisar la fuerza y naturaleza de la guarnición; solo puede decirse que consta principalmente de regimientos húngaros, cuyo espíritu y disciplina se mantienen en alto grado.

Al principio del sitio esta guarnición hizo frecuentes salidas para hostilizar a los rusos en sus mismas posiciones. Estas salidas se efectuaban de noche. Formábanse columnas de dos o tres regimientos, que tenían que caminar, protegidos por la oscuridad, los treinta o treinta y cinco kilómetros que separan la plaza de la proximidad de las líneas rusas. Permanecían escondidos y descansando al día siguiente, y en la segunda noche se lanzaban bruscamente al ataque de las posiciones enemigas que se había elegido. Claro es que de este modo se mantenía en constante alarma a los sitiadores y se les causaban graves pérdidas; pero no es menos cierto que en muchas ocasiones las columnas asaltantes quedaban casi aniquiladas o hechas prisioneras. Por esta razón estas salidas y ataques nocturnos se han suprimido, pues la guarnición se debilitaba con ello mientras que los rusos podían reponer sus pérdidas.

En la actualidad, las operaciones militares están reducidas a fuego de artillería, que por una y otra parte se mantiene día y noche. Los grandes cañones de los fuertes exteriores mantienen, sin embargo, a distancia a los sitiadores, de modo que el fuego de estos no alcanza, ni con mucho, a las defensas inferiores. La plaza, por esta razón, no ha padecido nada, ni los que en ella se albergan corren graves peligros.

Solo, a distancia, oyen el ruido del cañoneo.

No obstante, los sitiadores tienen también aeroplanos y con frecuencia aparecen y evolucionan sobre la ciudad y sobre los fuertes. Debe consignarse, sin embargo, que por lo común, solo arrojan bombas sobre los dichos fuertes y sobre los edificios militares. Recientemente, acaso por haber averiguado donde se hallaban instalados los depósitos de pólvora y municiones, arrojaron algunas bombas sobre ellos, sin producir efecto considerable; pero al día siguiente se trasladaron los depósitos a otro lugar.

En general, los aviadores rusos se limitan a lanzar sobre la ciudad proclamas impresas en polaco y en húngaro, en las cuales se dice a los sitiados que no crean en las victorias austriacas y que las tropas del zar han cruzado los Cárpatos y penetrado en Hungría, por lo cual los defensores de Przemysl pueden renunciar a toda esperanza de socorro.

Uno de los efectos de las salidas nocturnas de la guarnición, ha sido el hacer bastantes prisioneros a los sitiadores. Cinco mil seiscientos de estos prisioneros hay actualmente dentro de la plaza, los cuales son muy bien tratados, hasta el punto de que los oficiales rusos capturados y los oficiales húngaros de la guarnición se llevan perfectamente, conviniendo y sentándose a la misma mesa. Los prisioneros que han dado su palabra de honor circulan libremente por la población y hasta acompañan a los oficiales húngaros en sus expediciones cinegéticas por los alrededores. Algunos de los prisioneros más inteligentes enseñan ruso a los militares austriacos que lo desean.

Las fuerzas rusas que sitian a Przemysl están mandadas por el general Radno Dimitrieff, del que dicen que ha prometido al zar que para el 10 de Marzo la plaza habrá caído en su poder o él se levanta la tapa de los sesos. La guarnición sin dar entero crédito a este rumor

espera con interés la llegada de esta fecha para ver lo que sucede.

Por otra parte, los defensores de Przemysl aseguran tener municiones de boca y guerra suficientes para otros tres meses.

VICENTE VERA.

NOTA TRISTE

—(—)—

Ha fallecido en Toledo después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad, el canónigo de la Santa Iglesia Primada, D. Segundo Ayala y González, persona muy apreciada en esta ciudad, donde residió largos años ocupando el cargo de Capellán en la casa del Excmo. Sr. D. Carlos Gutierrez.

Era el finado asiduo lector de LA CONSTANCIA por lo que pedimos a nuestros amigos unan sus oraciones a las nuestras en sufragio de su alma.

Cuartilla política

—(—)—

Augusto Vivero, uno de los más entusiastas africanistas y discípulo del doctor Maestre, escribe un artículo en «El Mundo» de innegable transcendencia.

Los siguientes párrafos son del ilustrado escritor:

«Ahora torna a saberse en Tetuán y Tánger que hay quien solivianta a los yebíes y les proporciona elementos de guerra, tal vez originarios de Yanquilandia. Y suenan los nombres de siempre, nombres de desinencia europea, evocadores de eslatinismo cantado brillantemente en la Sòborna...»

«Pese al «latinismo» en boga, ciertos latinos de Tánger procuran azuzar nuevamente contra los españoles a las cábilas de Wad-Ras y Anyera. Pese a ese «latinismo» que tuvo triunfal apoteosis en la Sòborna, se difunde por las tribus cercanas a Tetuán candentes escritos hispanóforos y se las da elementos de lucha, no recibidos por ella desde comienzos de Julio.»

«No culpamos a ningún Gobierno, ni a nación ninguna, por la obra de varios individuos. Pero lo real, lo indudable, lo que clama al cielo, es que súbditos de un país amigo armen y azucen contra nosotros a los cabileños de Yebala. Y tan cierto es, ha llegado a tal punto la dolorosa evidencia, que incluso «El Eco de Tetuán», órgano autorizadísimo, se cree en el caso de escribir: «Lo que no es perdonable ni digno de tolerarse es que se ofrezcan a los rebeldes de nuestra zona de protectorado medios para que continúen haciendo armas contra quienes están obligados a imponer el orden.» ¿Qué prodest?, repetimos.»

«El hecho no puede asombrarnos como novedad flagrante. Desde hace tiempo se repite. Apenas semeja que la política de atracción puede producir en el oriente yebí próximos frutos, muéstranse por las fragosidades de Yebala elementos extraños, y la corriente pacificadora se encalma y los insubmisos vuelven a derrochar municiones... ¡Ah! ¡Si pudieran hablar los que están en el secreto! Más, sin duda, ciertos pormenores no son para divulgados. Sobre todo hoy, en plena reviviscencia del latinismo. Callemos, callemos, para que no se rompa el encanto...»

Tienen mayor importancia los anteriores párrafos, por coincidir la denuncia que en ellos se hace con una importante agresión cometida por los angheridos.

El Gobierno no puede ni debe mostrarse indiferente ante una denuncia tan grave.

Que vea con indiferencia o por lo menos sin enojo el hecho de que un ministro de España sea expulsado de Méjico por un capitán de revolucionarios que tiene poder en un país arruinado por la anarquía y del que nos separa el Océano, tiene explicación y tiene justificación.

Lo que no podría explicarse fácilmente es que a las puertas de nuestras casas, en un país donde España tiene 80.000 soldados, y ante la indiferencia del Gobierno, puedan algunas docenas de europeos armar el brazo de los moros para que la sangre de los soldados españoles siga empapando la seca tierra del Rif.

Por eso hay que esperar del Gobierno del señor Dato, tan firme en la defensa de nuestra neutralidad ante la guerra europea, que no consentirá esa maniobra vil de unos cuantos europeos que desean la ruina de España.

1-III-1915.